

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ 1º de Febrero DE DE 1904

NUMERO 671

## Agencia de transporte entre Santo Domingo y Esparta

El infrascrito ofrece al público su empresa de transportes durante el Verano, prometiendo puntualidad en la entrada de mercaderías a la hora de trenes, para cuyo efecto ha establecido un servicio diario de carretas que salen después del tren de Esparta y Santo Domingo, pudiendo llegar el mismo día a Esparta y el siguiente a Puntarenas.

Además ofrece su HOTEL, donde encontrará el pasajero comodidad, buen servicio y que cuenta con la ventaja de estar situado próximo a la Estación del Ferrocarril de Esparta.

AGENTES DE ESTA EMPRESA

En San José, Ricardo Bermúdez. En Puntarenas, Edo. de la Guardia. En Santo Domingo, Vicente Cortés.—Esparta, El infrascrito  
CLODOMIRO F. CASTILLO.

## EL FENIX

Gran camisería montada a la europea. El gusto y la elegancia son los distintivos de los numerosos trabajos que salen de ese taller.

Camisas finísimas de lino, pechera blanca lisas y de pliegues, de color, de piqué; puños de última moda, cuellos, corbatas, medias y ropa interior.

En los bajos de la casa de don Venancio García, frente al Hotel Imperial.

## The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida a los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y a precios sin competencia

## LA FABRICA DE

SELLOS DE CAUCHO (Alajuela)

## LA COSTARRICENSE

Despacha las órdenes de sellos a las 2, 4 y 6 horas de haberlas recibido. Trabajos garantizados **no** hechos por aprendices. **No** emplea materiales malos.

## AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma a mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme a la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo a disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIJER, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 a 11 a. m. y de 12 a 5 p. m.

## COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON

SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

Embarques, Desembarques y Comisiones  
Manuel Barahona, GERENTE

## LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja a domicilio.—Servicio a cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.



EL ACORAZADO  
—DE—  
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene a la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par. Visítad tan bien atendido almacén

J. J. Mendoza

PINTOR Y TAPIZADOR DE CASAS

Baratura y exactitud

EN TODO TRABAJO

CALLE 21 SUR

Frente a la casa de habitación de doña María Vª de Lines.

## LA CONSTANCIA

Fábrica de sirope, rompopo, vinagre, gotas amargas y el gran sirope de curazao especial para la composición de cauteles. Se garantiza la calidad de los artículos que se despachen.

Se atienden pedidos de provincias y de todas partes de la República y se hacen grandes descuentos, según la cantidad que tomen. Calle 18ª sur frente a la del Pr. Cruz y donde estaba el Teatro viejo San José de Costa Rica.—RAFAEL ROJAS ALFARO.

## LA ALHAMBRA E. PAGES & C.

bajos de la casa que fue de J. R. R. Troyo  
FIDEOS NAPOLITANOS.—MANTECA.—CERVEZA.—ESCOPETAS.—BREVA GALLITO.—SOMBREROS DE PALMA.—PASAS FRESCAS.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada EMULSION DE SCOTT, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquél nutre y fortifica a la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto a que purifica y enriquece la sangre.

SCOTT & BOWNE,  
Químicos, New York.

De venta en las Boticas.

gª

RICARDO KRIBERL

Dentista Alemán DESPACHA en la casa frente a la de don Federico Tinoco.

## OJO

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

# La Cervecería

de Richmond fabrica las mejores cervezas. La doble negra es la única del país que más se parece á la afamada estrella (extranjera). Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.

Editor y Administrador

FEDERICO FERNANDEZ G.

Precio de suscripción

Por un mes . . . . . C\$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

## ORDENANZAS MUNICIPALES

Hace mucho tiempo pensábamos que ese Reglamento, ó mejor dicho Constitución del Municipio, era un vestigio impropio del adelanto de nuestro país, que debía eliminarse del número de nuestras leyes para dar lugar á otro nuevo, más conforme con nuestra cultura.

Y resultó que después de examinar las últimas leyes que al Municipio atañen, nos encontramos; con que después de siete lustros hemos dado un salto atrás lo menos de media centuria Y en efecto: si las ordenanzas de 1867 estatuyen la autonomía Municipal á medias, las reformas sobre la materia hechas últimamente, la nulifican y hacen del Poder Ejecutivo un poder absorbente que ahoga todo progreso y mata la libertad. Hombres de conciencia y buen sentido común los hay, y no pocos, en nuestros pueblos, ciudadanos capaces de gobernarse y llevar con dignidad las responsabilidades adherentes al funcionario público.

Es la municipalidad el congreso de un cantón, la representación del poder legislativo en él. Como tal, dispone, ó debe disponer, libremente de sus rentas; pero no puede, porque desde el Tesorero hasta el mandadero de las cárceles, todos los nombramientos de los empleados municipales deben llevarse á cabo, con la aprobación del Poder Ejecutivo. Y sucede con esto que el Presidente de la República es el todo, el infalible, el omnipotente, y la NACIONALIDAD entera es don nadie: un cero á la izquierda.

Tal ha sido la obra del NACIONALISMO en el Congreso durante la última legislatura.

El Presidente del Poder Ejecutivo nombra los Secretarios de Estado: el de Gobernación á su vez elige sus empleados: Gobernadores, Jefes Políticos y Agentes de Policía, y éstos se encargan de hacer los Jueces de Paz y Comisarios.

Tal engranaje, impropio de las instituciones democráticas, constituye una inmensa telaraña tendida sobre el país para hacer del primer Magistrado de la Nación un monarca absoluto.

Y atrévase la Municipalidad á nombrar un empleado competente y honrado: como no sea del agrado del Gobernador ó Jefe Político, estos comenzarán por interponer el veto, y si el ayuntamiento resella, el señor Secretario resolverá en última instancia de acuerdo; . . . . . con quién?

De acuerdo con la autoridad política que es hechura de la Secretaría, carne de su carne, hueso de sus huesos, y á quien no conviene desagradar por ser el centinela alerta del Ejecutivo en este fantasma de República,—*“ó por no desacreditar los actos de sus subalternos.”*

Hasta el año próximo pasado, el Ejecutivo no había podido asirse, para

nulificar la autonomía municipal, más que el artículo 129 de las Ordenanzas dándole una elasticidad pasmosa, y como estirándolo mucho podía llegar-se á reventar, el Olimpo, encajado en el poder con la astucia y el engaño, para hacer toda clase de daños á nuestro pueblo, elaboró la ley número 65 del 7 de agosto último.

Por eso el Partido Republicano ha reclamado desde Montero á nuestros días, que las autoridades políticas sean producto del sufragio directo. El año pasado el diputado republicano don Víctor Fernández G. presentó un proyecto de reformas municipales firmado por diez diputados á fin de que los Gobernadores y Jefes Políticos fuesen de elección popular directa; reforma que no pasó porque tendía á destruir un tanto el absolutismo del mandatarío. El día que esta reforma se implante, las Municipalidades serán corporaciones autónomas á pesar de las cadenas con que los grandes y los sabios pretendían aherrojarlas.

Las elecciones de segundo grado se acercan: mediten concienzudamente los electores lo que más interesa á la nación; y dejando á un lado el espíritu de bandería procuren llevar á la Cámara á hombres enérgicos, republicanos de verdad, que se encarguen de destruir todas las rémoras que hoy se oponen al progreso nacional.

## SIMPLICIO

### ASUNTO GREGORIO FUENTES

Grande alharaca han levantado los defensores de don Gregorio con motivo de la resolución dictada por la Sala Segunda de Apelaciones en la acusación entablada por la señora Jesús Sánchez contra el Agente Primero Principal de Policía, don Gregorio Fuentes.

En “El Noticiero” de hoy reproducen la resolución dicha encabezándola con un morrocotudo párrafo en que hablan de la integridad etc. de los señores Magistrados (firmantes) que firman esa gran resolución en que don Gregorio y sus secuaces ven resaltar la inocencia ó inmaculez del señor Agente.

No conocimientos de derecho, sentido común les falta á los que tal piensan.

La Sala no ha entrado á conocer del fondo del negocio, no ha dicho nada acerca de si don Gregorio cometió ó no el delito acusado.—Se limitó únicamente á decir que ese delito debió haber sido cometido por un Alcalde y no por el Juez del Crimen, con lo que quedaba nulo todo lo actuado por ese funcionario desde el auto en que admitía la acusación.

Se fundó la Sala para dictar esa resolución en una interpretación sin género que dió del artículo 67 de la Ley Orgánica de Tribunales y no del artículo 66 que cita equivocadamente, equivocación que por sí sola es bastante para anular lo por la Sala dispuesto.

Pero, tomando como no existente la equivocación apuntada vamos á hacer un somero análisis de la interpretación sentada por la Sala para que el público juzgue de lo muy reñidos que están con el derecho los integros magistrados que cantan “El Noticiero”.

El artículo 67 citado dice que corresponde á los Jueces del Crimen en Primera Instancia el conocimiento de

los delitos que cometan los Alcaldes, Jefes Políticos y Agentes de Policía en el ejercicio de sus funciones.

La Sala sostiene que el delito imputado á Fuentes debe ser de conocimiento de un Alcalde por cuanto las injurias no son de conocimiento de los jueces y porque no puede decirse que don Gregorio al proferirlas obrara como autoridad sino como simple particular. Que los delitos cometidos en el ejercicio de sus funciones y á que se refiere la disposición legal citada no pueden ser otros que aquellos que provengan por defecto ó exceso en sus atribuciones y no los comunes que cualquier particular pueda cometer.

Aparentemente tiene fuerza el razonamiento pero; si, se examina con cuidado el caso de autos, vemos que el delito acusado no puede ser cometido sino por una autoridad que ejercía en ese momento sus funciones. Don Gregorio Fuentes Gutiérrez como Agente Primero Principal de Policía, en su despacho é investido del carácter de autoridad, ordenó á unos policiales que se llevaran “á esa puta vagre á la Reclusión”.

Tal orden no pudo ser dada por un particular. Tenía que emanar de una autoridad competente y así fue cómo los policiales lo entendieron cuando en acatamiento de esa orden condujeron á la señora Sánchez á la Reclusión.

Pretender dividir el concepto en “llevense á la Reclusión” por un lado y “puta vagre” por otro es sencillamente ridículo.

Distinta cosa hubiera sido que don Gregorio en la calle ó aun en el mismo despacho se hubiera soltado como una verdulera contra cualquier persona mas sin aparecer como autoridad.

Pero en el caso de autos obró, como ya he demostrado, asumiendo el carácter de Agente de Policía, único carácter que podía asumir para dictar una orden.

La Sala pues, al resolver del modo que lo hizo falló de un modo incon-sulto y tenemos fe en q' la casación á quien se le someterá el auto sabrá poner las cosas en su lugar.

Mas no batan palmas con tanta anticipación los defensores de don Gregorio si acaso la Casación sostiene lo dicho por la Sala. En ese caso los ultrajados, los que han hambre y sed de justicia ocurrirán ante quien la jurisprudencia haya señalado para interponer ahí la acusación anulada.

No vean un triunfo en lo que no es más que una prórroga y tengan muy presente que si no hoy mañana la autoridad que aparezca competente repetirá, sin género de duda el auto dictado por el señor Juez 2º del Crimen de esta provincia y que á tantos comentarios se ha prestado.

UN ABOGADO.

San José, enero 30 de 1904.

## San Ramón

En muy pocas ó quizá en ninguna de las poblaciones de Costa Rica ha ocurrido lo que en el pueblo, con cuyo nombre encabezo estas líneas.

Es San Ramón un pueblo pequeño compuesto en su mayor parte de personas trabajadoras y honradas, que fundan su orgullo en proveerse de lo necesario con el sudor de su frente.

No es San Ramón un pueblo polí-cero, y cuando ha acogido con en-

tusiasmo alguna causa y por ella se ha empeñado, ha tenido que arrepentirse después.

Recuerdo, como ahora, que cuando se lanzó la candidatura del Lic. don José Rodríguez, todos la aceptamos y por ella trabajamos.—Sin embargo, nada sacó San Ramón de aquel período de gobierno.

Surgió luego la candidatura de Dn. Rafael Iglesias, la que encontró muy pocos adeptos; y para ser justos debemos confesar, que ninguno de los gobiernos se ha preocupado por San Ramón, como el del Señor Iglesias.

Cuando se inició el último movimiento político, para ser consecuentes con el Señor Iglesias, le pedimos su opinión, y como nos dijera que la transacción era obra suya, y que contaba con el concurso de sus buenos amigos para llevarla á cabo, nos decidimos por ella, y por su triunfo luchamos, invertimos dinero, gastamos tiempo y perdimos amigos que teníamos en alta estima.

A esos y otros sacrificios que no son para decir, se nos ha correspondido con la ingratitud.— Todos tenemos enemigos, y el Señor Esquivel contaba aquí con un número considerable.

Pues bien, algunos días después de haber ocupado el Señor Esquivel la Presidencia, eligió para primera Autoridad, alpeor de sus enemigos, al q' más daño hizo á su causa, hoy estamos sirviendo de blanco á sus iras y venganzas, los que fuimos sus partidarios.

Acaba de ejecutar la Policía de este centro, un atropello audaz y grosero contra un pequeño grupo de jóvenes apreciables, resultando dos lesionados y otros golpeados, y están tan tranquilos como si tal cosa no hubiera pasado.

Con autoridades así, llegan los pueblos á convencerse de que se han equivocado; y como ya no es tiempo de volver sobre sus pasos, tienen que resignarse á sufrir con paciencia, mientras llega el momento en que puedan ejercitar sus derechos.

VICENTE C.

29 de Enero de 1904.

## De Alajuela

(POLITICA INFAME)

Nos escriben de allá:

Señor Editor de

EL DERECHO

San José

¡Que temprano principia el Gobierno á sacar las uñas! Ayer trajeron al cuartel á don Francisco Piedra, elector republicano de San Pedro de Poás porque temían que este señor, que es una persona muy estimable en ese lugar, les fuera á servir de obstáculo en la elección de municipales. Está el señor Piedra dado de alta de soldado, y hasta la hora no se sabe de él porque no lo dejan hablar ni con su familia. La elección principiará hoy á las doce: el triunfo esperamos que sea del gobierno, pues los demás electores, sin duda, con la presión del señor Piedra, se habrían atemorizado. El señor Gobernador debe estar gozando mucho por esta nueva hazaña, pues parece que está dispuesto siempre á hacer triunfar las candidaturas oficiales aunque para ello sea preciso condenar á los electores á perecer podridos en un calabozo. ¡Qué esperanza podremos abrigar para cuando lleguen, las elecciones de Diputados!

Aquí la política se está agitando mucho: parece que ha habido algunas reuniones secretas iniciadas por algunos civilistas para lanzar una candidatura nacionalista; pero todavía no han dado resultado puesto que no se han podido poner de acuerdo todos los concurrentes. En esta ciudad aumenta cada día más la simpatía por nuestro candidato. El partido republicano hoy es muy grande.

Hay muchas familias aquí de esa ciudad de temporada. Alajuela está muy alegre. Hasta luego.

Corresponsal X.

Por la víspera se saca el día ¿Y estos son los hombres de la legalidad?

¿No tiene el Gobierno en Alajuela, nacionalistas honrados que contengan semejantes abusos?

No tiene por lo menos correligionarios decentes que delanten oportunamente esas arbitrariedades!

Oh tempora ¡ó Mores!

¡Qué honra para la familia: que amigos tiene Benita!

## QUIEN'S SON ELLOS

SR. EDITOR DE

EL DERECHO.

San José.

He visto en su valiente periódico un artículo de fondo encaminado á llamar la atención de nuestro Gobierno hacia la nueva industria que pretende explotar los dignos hijos de esta ciudad, don Antonio Rodríguez y don Eusebio Rodríguez Quesada, mis buenos amigos.

Me place en extremo su labor en tan buena causa: en primer término, porque la extracción de fibras textiles será una ayuda grande al pueblo hoy que,—sobre todo en esta localidad,— la situación económica no es mala por ser pésima; y en segundo lugar porque la constancia, el esfuerzo, el estudio, deben ser estimulados, muy principalmente cuando tales virtudes van encaminadas, más que á la conveniencia propia, al bien de la nación.

Permítame que le hable de los señores Rodríguez; los he tratado casi familiarmente y sé hasta dónde son acreedores á la estimación pública.

Don Antonio, á quien llamamos canina sin que yo sepa que haya padecido mal de hambre en alguna ocasión, es un magnífico sujeto, que debe su posición y su modesta fortuna á su esfuerzo propio.

Es un ejemplo raro de actividad y constancia.

De muchachillo su mamá,—respectable anciana que aun vive,— lo dedicó al oficio de herrero; pero él, que en Francia habría sido una especie de Jaquard ó Palissy, se cansó del mazo y buscó otro *modus vivendi*. Dedicose al estudio de la dentisteria casi sin maestro. Compró obras sobre la materia y disgustado de las que cayeron en sus manos le hincó el diente con tal empeño al inglés, que en poco tiempo se encontró en aptitud de estudiar en ese idioma obras relacionadas con su nueva profesión.

Desde entonces don Antonio avanzó con firmeza hasta hacerse maestro en el ramo. En esa capital cuenta con clientela escogida.

Y eso lo ha llevado á cabo sin más recursos que los de su trabajo.

¿No es digno de aplauso tal ciudadano?

Don Antonio Rodríguez tiene un diploma de Cirujano dentista otorgado por una Universidad del Canadá á

# No hay tos, catarro, bronquitis, ni enfermedades de garganta, pecho y pulmones que no quite el Legítimo jarabe de tabonuco al GUAYACOL Medicina SEGURA Cura INFALIBLE

Preparado por Jiménez y CIA

Depósito "LA VIOLETA"

donde fue á exhibir su trabajo y á adquirir su título; pero él no hace ostentación de eso sino de sus obras de arte.

A Chebo sí le ha sonreído la fortuna. Sus padres tuvieron con qué educarlo é hicieron de él una persona útil á la sociedad.

Estudió con los señores Ferraz en el Instituto Nacional, en aquellos dorados tiempos en que el modernismo no nos había inficionado con esa enseñanza espumosa de hoy, tan adecuada para servir á la mentira social.

Chebo llegó á ser Licenciado Geómetra y conoce de inglés y francés lo bastante para vivir en amigables relaciones con los científicos de aquellos países.

Como diputado al Congreso se declaró buen republicano abogando por las buenas causas.

Sus enemigos políticos le censuran el apoyo que le prestó la administración de Rodríguez para la formación de una fina modelo en San Carlos, en cuya empresa fracasó. Yo no me atrevería á llamarlo ni siquiera mala cabeza.

Allí fracasaron también, enterrando capitales, don Ernesto Schroeder y otros.

Pero Chebo que tampoco se conforma con ser sólo hombre de ciencia es también un industrial activo y por mucho tiempo se ha dedicado á fabricar jabón y candelas. Dado á los estudios mecánicos, como don Antonio, inventó una máquina de copiar manuscritos muy buena y pidió patente al Congreso en la pasada Administración.

Los legisladores no hallaron más pero que ponerle á la invención, sino el de que podría servir para trabajos políticos reservados, y por eso le negaron la patente. Y le fue muy bien. Si la máquina hubiera sido presentada en estos tiempos, Chebo, calificado como anarquista, habría sido expulsado del país con Vera Córdoba.

OLD NICK.

## De Heredia

Nota falsa. "El Noticiero" de ayer dice que ha habido una reunión política en casa de un conocido republicano para trabajar por la formación de un nuevo partido que ha de llamarse "demócrata libre."

Esa es una comedia nacionalista para sembrar la división en las filas republicanas.

Lo que hay de verdad es, que en política, se le tiene miedo, muchísimo miedo á otro conocido republicano de ésta. Y hay otra verdad más grande que la Parroquia y es que hace mucho tiempo conocemos aquí las artesías del nacionalismo.

La comedia está debelada.

Un republicano Neto.

## Sección noticiosa

### Escándalos

Por el lado de la puebla se cometen escándalos continuamente sin que la policía intervenga en el asunto.

Ojo señor comandante. Los vecinos honrados de aquel lugar están aburridos con las damiselas de aquel lado.

### Buenos días

Llamamos la atención de nuestros amigos hacia el aviso que en nuestro periódico se publica con este epigrafe. Lo que tal aviso afirma es tan cierto,

como saber que VERA CORDOBA fue desterrado por anarquista.

Don Alberto Odie elabora un pan de calidad excelente; y á todas horas del día se consigue fresco y acabado de sacar del horno de su establecimiento, en la calle central Sur.

### Primer repique.

A los del Polo Club de Guápiles les pregunta quien les construyó las bolas, tacos y mazos, que si aun necesitan más trabajos de esa clase, que está á sus órdenes.

[Comunicada]

### Pasajeros

Llegados hoy de Limón nos informan que los trabajos en la línea avanzan con rapidez, y que es muy posible que el tráfico esté restablecido lo más pronto posible.

### Hemos tenido

el gusto de saludar á nuestro amigo y correligionario don Fidel Rodríguez, procedente de San Pedro.

### Heredía

Sabemos de buena fuente que la tentativa para establecer un Club para un partido demócrata libre ha fracasado por completo. La reunión inaugural se compuso de siete personas; de las que sólo cinco firmaron; después protestaron dos y..... negocio de tres al diablo lo des.

### Diplomacia moderna

Según "El Noticiero" esta fruta consiste en olvidar las más triviales reglas de cortesía y en callar cuando la Secretaría de Relaciones Exteriores se le antoja tragarse las notas diplomáticas que se le dirijan. La Secretaría ha debido siquiera acusar recibo del oficio á ella presentado por el Jefe de la Legación Colombiana en ésta.

### Corridabat

estuvo muy concurrido ayer con motivo del turno. De todas partes llegaron familias en ómnibus y carruajes.

Los negocios eclesiásticos progresan en esa villa de lo cual nos alegramos.

### Servicio esmerado

hay en el café de doña Urbana. Los señores Abel y Ricardo Arguedas son muy atentos con la clientela lo que hace que ésta sea cada día más numerosa.

### Cosmopolita

Este es el título de una revista interesante que se edita en Madrid, calle de Ferraz número 66.

Su nombre es muy adecuado, pues comprende artículos literarios de dentro y fuera de España.

El número 1, que acaba de llegar, contiene material escogido: Cosmopolita, Crónica interior, Desde la borda, Revista Teatral, Centenario de don Quijote, Luis Mazzantini, El Corderito Maestro, Tecnicismo Militar, Crepúsculos, Cómo se amuebla una casa, Las Caridades y otras producciones entre las que se encuentra una biografía de Tomás Alba Edison, el genio de la electricidad en Norte América.

Los grabados de esta importante Revista son magníficos y bien vale la pena de que se vean.

Don Antonio Padrón es el Agente del nuevo periódico, cuya lectura recomendamos á nuestros lectores.

El precio es sumamente barato.

### Elector preso

El elector Francisco Piedra preso en el Cuartel de Alajuela la víspera de las elecciones municipales verificadas ayer, no presta servicio ni ha podido ser dado de alta estando el

país en estado normal, pues es mayor de cincuenta años y en tal concepto pertenece á la reserva.

He aquí la obra del Nacionalismo y ¡Viva la Constitución!

### Policía de higiene

A no pocas personas ha llamado la atención el hecho de que la mayor parte de este cuerpo se pase casi todo el día en los galiones del Mercado, como si no hubiese tantos otros establecimientos que vigilar en toda la ciudad.

### Estación

En la del Ferrocarril de "El Pacífico" están sembrando Nisperos de el Japón.

Esto, además de contribuir al ornato de aquel lugar, puede servir para propagar tan útil planta.

### Varios

Vecinos de Esparta nos preguntan en qué ha parado la información que se seguía contra el actual Alcalde suplente, la cual parece que se quedó estancada en Puntarenas.

¿Qué dice de esto la Corte Suprema de Justicia?—(Comunicada.)

### Reincidencia

Varias personas se quejan de que algunos jóvenes se sitúan en la puerta de la Sucursal de la panadería que se halla al norte de la pulpería de don Francisco Mora, pues sin consideración alguna al vecindario se ocupan en el desagradable pasatiempo de burlarse de las personas que por ahí transitan.

Nos informan que algunos vecinos se quejarán á la policía de las continuas faltas de esos jovencitos, señalando como principal autor de ellas á la dependiente de la referida sucursal, quien fomenta los amartelamientos de los noveles tenorios.

Llamamos la atención de la autoridad hacia esta falta de respeto al público.

### En Guadalupe

Parece que el Jefe Político no anda muy de acuerdo con la Municipalidad la cual ha hecho recortes que lastiman la economía de aquella autoridad.

Nos aseguran que en años anteriores siempre ha habido sobrantes en caja, y que la Municipalidad saliente entregó un déficit como de ciento cincuenta colones.— Nos dicen también que las Juntas de Educación fueron nombradas hace más de dos semanas y que en este concepto es falso lo que contra el Ayuntamiento actual han afirmado algunos periódicos.

### El Día

Parece que este importante colega tuvo á sus operarios paseando el día de hoy y con este motivo recibió cincineos de las alturas. Felicitamos al colega por el novio que le ha caído.

### Galma

Parece extraño que "El Centinela", periódico que se dice republicano y en que ha poco hizo su Director don Carlos Orozco Castro sincera declaración de adhesión al Jefe del Partido Republicano don Máximo Fernández, dé cabida en sus columnas á manifestaciones contrarias á las tendencias del partido de que se ha licho y se dice uno de sus órganos.

### Comandancia de Policía.

Mil gracias: parece que don Ricardo Salazar ha ordenado al cuerpo de su mando el recortarse el pelo al rape.

Como tal es la costumbre en los países cultos, agradecemos al señor Salazar la atención que con la prensa ha tenido en esta oportunidad.

## BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convence, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en baratura todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904

## PANADERIA "LA SOLEDAD"

Propietario, Rodolfo Odio—Calle 25 Sur, número 167.

Es la panadería que da más garantías por la excelencia de su pan, la baratura de sus precios y la suma vigilancia que en la elaboración del pan ejerce su propietario.

Con las nuevas mejoras que se han hecho en este establecimiento, el pan y las galletas resultan de calidad superior.

Hay pan caliente mañana y tarde. Prueben su calidad y os convenceréis de lo que dejamos apuntado.

## LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos. Además de elaborar lo concerniente á su ramo, prepara también harinas de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas, frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

## Gran Baratillo de SACOS en el BAZAR del MERCADO de José Esquivel

Ofrece sacos de café en pergamino, oro y papas á precios sumamente baratos debido á que tiene en existencia 150 fardos.

## "LA JOSEFINA" FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y para los climas mas calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consume hoy.

## Costa Rica RAYLWAY C.o

Como se espera que el tráfico directo estará restablecido antes de lo que se había calculado, esta Compañía está preparada para recibir para transportar á Limón todo el café que se le entregue del primero de Febrero en adelante.—R.E. BOUNCER Administrador Gral San José, 23 de Enero.

## A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos para café, pergamino y oro, y para papas, sal de marquilla y cigarrillos coquetas.

## LINEA DE VAPORES

—DE LA—

## UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 6 de Febrero de 1904

### S. S. SALIDAS

|                       |                         |           |
|-----------------------|-------------------------|-----------|
| S. S. Alleghany       | para Nueva York el      | Lunes 1   |
| S. S. Admiral Faragut | para Boston via Jamaica | Martes 2  |
| S. S. Brighton        | para N. O.              | Viernes 5 |
| S. S. Taunton         | para id.                | Sábado 6  |



Cervecería Nacional

## El Aguila

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos. Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Dirijanse las órdenes á JORGE CASTRO Y C<sup>o</sup>

**CERVECERIA**  
**TRAUBE**  
**CERVEZA NEGRA** LAGER BEER  
**MARCA ESTRELLA**  
**BEST STOUT**  
**PORTER**

☞ CAFE MOLIDO de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente á La Bicicleta, lo mismo que par. caliente á todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor. ☞

**La Gran VIA**  
 Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á Cj. **34** la Caja de **8** docenas  
 Agua Mineral del Emperador Federico á Cj. **32** la Caja de **100** botellas  
 CERVEZA IMPERIAL AMERICANA á Cj. **42** el barril de **10** docenas  
 ☞ Pasas, corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites  
 Chocolates, Turronec etc. ☞

PRECIOS DE SITUACION

**UNITED FRUIT COMPANY**  
 Departamento de ganado  
 Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matađero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

**R. CASTRO F.**

San José 9 de Noviembre



REGALO

Daremos un remio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea de país ya extranjera que reuna mejores condiciones tanto medicinales é higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Los Srs. químicos al menos recibirán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional. J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

**Tienda y Almacén de**  
**MANUEL ROMERO**

tiene siempre buen surtido de **Guantes**, **Manoplas**, **Camisas** de algodón suaves, **Sacos** alpaca, **Balijas**, **Carrieles**, **Estuches** de viaje y calzado fuerte para el campo.

**"LISTERFORM"**

Cura radicalmente:

ULCERAS.

LLAGAS,

HERIDAS,

LACRACIONES,

HERPES,

ECZEMA,

SARPULLIDO,

GRANOS,

EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.



Cervecería Nacional  
**El Aguila**

Calle del Laberinto y la Avenida 10

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración. Esta cerveza es la más saludable de todas las cervezas del país. Dirijanse las órdenes á JORGE CASTRO Y C<sup>ía</sup>

**LA BASTIDA** ALMACEN DE ABARROTÉS  
 VINOS Y LICORES  
 Cerveza Leona y Estrella. Sacos para café, Cognac Bisquit y laudon, Papel de envolver, Manteca Smith Gitana y Primera. Mantecquilla en latas. Brevia Diana, Sal de Marquilla, Almidón, Leche Nestle y otros muchos artículos. — PRECIOS SIN COMPTENCIA  
**ALBERTO LLINAS**

**OJO**  
 San José, Enero de 1903.

Por tener de presentarme de la República vendo al contado y muy barata mi barbería LA BOLA BLANCA.  
**HERMENEGILDO JIMENEZ**